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Роль нотариата в жизни нашего общества не ограничивается привычным 
обслуживанием граждан и юрлиц по стандартным действиям. Часто именно нотариат
становится важным звеном в процессах, определяющих будущие направления развития 
страны и ее народов. Одним из подтверждений этого факта становится роль нотариата
в обеспечении процессов, предваряющих и сопровождающих грядущие выборы в состав 
Государственной Думы Федерального Собрания РФ и Президента Российской Федерации.

Вконференц-зале Государственного политехнического музея прошел «круглый стол» по вопросам
участия нотариусов в подготовке к выборам. Инициатором мероприятия выступила Московская го-

родская нотариальная палата. Вели «круглый стол» известные представители нотариального сообще-
ства Москвы: член Правления МГНП Наталья Шиндина, председатель Комиссии МГНП по повышению

профессиональной подготовки нотариусов и работе со стажерами Сергей Цветков и член Мосгоризбиркома Людмила Синельщикова. 
Темой обсуждения стали практические вопросы нотариального сопровождения деятельности политических партий и кандидатов в Президенты РФ в вы-

борный период. Именно от того, насколько верно с точки зрения закона будет осуществлено нотариальное удостоверение документации партий и кандида-
тов, зависит и последующая судьба представителей общества, идущих во власть, и результаты самих выборов, которые должны гарантировать нашей стране 
стабильность поступательного и уверенного развития. Здесь зачастую нотариус является последней инстанцией, которая может повлиять на правильность
оформления документов, поэтому ряд важных и сложных аспектов нотариального удостоверения разбирался особенно тщательно.

К О Г Д А  В Е Р С Т А Л С Я  Н О М Е Р : На прошедшем 17 ноября Внеочередном собрании представителей нотариальных палат субъектов РФ состоялись довыборыНа прошедшем 17 ноября Внеочередном собрании представителей нотариальных палат субъектов РФ состоялись довыборыа прошедшем 17 ноября Внеочередном собрании представителей нотариальных палат субъектов РФ состоялись довыборыНа прошедшем 17 ноября Внеочередном собрании представителей нотариальных палат субъектов РФ состоялись довыборы
в состав Правления Федеральной нотариальной палаты. По результатам голосования членом Правления ФНП избран президент МГНП Константин Корсик.в состав Правления Федеральной нотариальной палаты. По результатам голосования членом Правления ФНП избран президент МГНП Константин Корсисостав Правления Федеральной нотариальной палаты. По результатам голосования членом Правления ФНП избран президент МГНП Константин Корсик.в состав Правления Федеральной нотариальной палаты. По результатам голосования членом Правления ФНП избран президент МГНП Константин Корсик
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Четвертая попытка московских нотариусов избрать президента своей палаты оказалась успешной. Несмотря на то, что в выбо-тариусов избрать президента своей палаты оказалась усизбрать президента своей палаты ок
рах участвовали четыре кандидата на этот пост, уже в первом туре голосования за Константина Корсика было отдано квалифи-а на этот пост, уже в первом туре голосования за Констапост, уже в первом туре голосования з
цированное большинство голосов.

Для того, чтобы в Москве закончился, наконец, период, в течение которого нотариальная палата оставалась без законно избранного руководителя, в залаконец, период, в течение которого нотариальная палата оставаласц, период, в течение которого нотариальная палата ост
Церковных Соборов храма Христа Спасителя 4 октября пришли 642 нотариуса (из 693 действующих). В ходе обсуждения первого и главного вопросасителя 4 октября пришли 642 нотариуса (из 693 действующих). Вля 4 октября пришли 642 нотариуса (из 693 действующи

повестки дня кандидатами на должность президента МГНП были выдвинуты три нотариуса Москвы: К.А. Корсик, С.А. Никифорова, Л.М. Попова. Кроме того, зидента МГНП были выдвинуты три нотариуса Москвы: К.А. Кодента МГНП были выдвинуты три нотариуса Москвы: К.А. 
в список для голосования была включена А.Э. Карнаухова, самостоятельно предложившая свою кандидатуру. Каждому из них было предоставлено время. Карнаухова, самостоятельно предложившая свою кандида
для изложения своей предвыборной программы иы и ответов на вопросы коллег.
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Одним из важных моментов стали особенности 
нотариального удостоверения протокола регистра-
ции членов группы избирателей при проведении 
собраний по выдвижению того или иного кандидата. 
В этом же ряду стоит удостоверение доверенности 
на уполномоченного представителя по финансо-
вым вопросам кандидата или партии и удостовере-
ние подлинности подписей лиц, осуществляющих, в
свою очередь, сбор подписей избирателей в пользу 
кандидата или партии. Не стоит лишний раз напо-
минать, насколько важно для нотариуса абсолютно 
четко выполнить все требования регламента в этой
области.

Коснулись нотариусы и такой нестандартной темы, 
как выдвижение кандидатов с ограниченными воз-
можностями здоровья. А именно нотариального удо-
стоверения полномочий лица, оказывающего помощь 
потенциальному кандидату, если физическое состоя-
ние последнего не позволяет самостоятельно напи-

сать заявление, составлять или заверять иные доку-
менты собственноручно.

Особое внимание эксперты советовали обратить
на подлинность сведений о гражданах, вошедших в 
список лиц, осуществляющих сбор подписей избира-
телей в поддержку выдвижения федерального спи-
ска кандидатов в депутаты Государственной Думы
Федерального Собрания РФ, и удостоверение под-
линности их подписей. Отступление от норм, уста-
новленных Центризбиркомом, может повлечь отказ в 
регистрации подписей и, как следствие, снятие пар-
тии с выборов. В условиях обостренного обществен-
ного внимания к нынешним проблемам регистрации
политических партий, а эти проблемы давно превра-
щены из правовых в политические, грамотная работа 
нотариуса позволит предотвратить появление не-
нужных спекуляций или, наоборот, поможет партии
выйти на выборы.

Регламент по этим вопросам достаточно скрупу-
лезен. Так, например, список лиц, осуществляющих
сбор подписей в пользу федерального списка канди-
датов от партии, обязательно должен представлять
собой таблицу, состоящую из 10 столбцов. Фамилия,
имя и отчество лица, осуществляющего сбор подпи-
сей, должны быть написаны собственноручно. Столб-
цы, где должны быть обозначены дата рождения лица,
место жительства, вид документа, удостоверяющего 
личность, серия документа и его номер, дата выдачи
и наименование органа, выдавшего документ, долж-
ны быть набраны на компьютере шрифтом Times New 
Roman размером не менее 12. Адрес места житель-
ства должен быть указан только тот, что фигурирует 

в паспорте или документе, заменяющем его. Перечень 
документов, способных заменить паспорт, опреде-
лен в пункте 16 статьи 2 Федерального закона «Об
основных гарантиях избирательных прав и права на
участие в референдуме граждан Российской Федера-
ции». Если гражданин в качестве документа указыва-
ет паспорт, то серия и номер документа указываются 
в двух разных графах: серия – две пары двузначных
цифр и номер – шестизначное число. Если список со-
ставлен на нескольких листах, то они группируются 
по субъектам РФ или иностранным государствам, на
территории которых будет происходить сбор подпи-
сей. Список брошюруется в одну или несколько па-
пок по субъектам РФ или иностранным государствам, 
листы в каждой папке нумеруются, нумерация граф в
списке должна быть сквозной в каждой папке. Сбро-
шюрованный список должен быть заверен полномоч-
ным представителем партии с указанием его фамилии, 
имени и отчества на обратной стороне последнего
листа списка. Если список сброшюрован в несколько
папок, то каждая папка должна быть заверена анало-
гичной подписью.

Нотариусам следует также обратить внимание на
место удостоверительной надписи свидетельствова-
ния верности сведений о лицах, осуществляющих сбор
подписей избирателей, и подлинности подписей этих 
лиц. В частности, удостоверительная надпись должна
быть расположена в конце списка и проставляться в
присутствии лиц, выразивших желание быть сборщи-
ками подписей. 

Олег КОЛДАЕВ

Светлана Никифорова пообещала обеспечитьть 
стабильную работу по развитию нотариального
сообщества Москвы и обратить особое внимание
на кадровую политику палаты. «Мы должны со-
хранить старые и найти новые талантливые ка-
дры», – сказала она. Кроме того, С. Никифорова 
заявила, что МГНП должна иметь согласованные
с Главным управлением юстиции Москвы пози-
ции, чтобы совместными усилиями внести изме-
нения в те нормативные акты, которые не отве-
чают реалиям сегодняшнего дня. «Государство
предъявляет нам справедливые требования, но
лишает возможности их выполнять», – заметила 
Светлана Александровна.

Лидия Попова, исполнявшая обязанности
президента палаты девять месяцев, обратила 
внимание на то, что все это время руководство
МГНП работало без серьезных сбоев и нарека-
ний. «Это был переходный период, мы выстояли, 
но способны на большее», – подчеркнула она.
Л. Попова также рассказала о работе по созда-
нию централизованного нотариального архива 
и предложила создать в МГНП отдел по обеспе-
чению безопасности как палаты, так и самих
нотариусов. Как и предыдущий оратор, она обе-
щала выстраивать партнерские отношения с ГУ
юстиции и ФНП.

Константин Корсик назвал своей главной
целью «повышение роли профессии нотариу-
са в социально-экономической жизни страны
и признание этой роли обществом и властью».
Для этого он пообещал продолжать активную 
законопроектную работу, направленную на 

усиление компетенции нотариусов в сфере сде-ф
лок с недвижимостью. Все решения в МГНП, по 
его словам, должны приниматься «взвешенно,его словам, должны приниматься «взвешенно,
гласно и коллегиально», чтобы палата сталаласно и коллегиально», чтобы палата стал
«главным помощником нотариусу в его профес-ным помощником нотариусу в его пр
сиональной деятельности». К. Корсик, как и его й деятельности». К. Корсик
соперницы, выступил за увеличение количества
членов Правления МГНП.

Айгуль Карнаухова, чье самовыдвижение 
было для многих неожиданным, объяснила свое 
решение следующим образом: «Я хочу делать
свое дело в спокойной, бесконфликтной обста-
новке, чтобы никто не унижал мое человече-
ское достоинство. Хочу, чтобы палата делала то,
ради чего она создана – помогала и защищала
нас». А. Карнаухова сообщила, что наиболее ак-
туальными для сообщества она считает пробле-
мы обеспечения профессиональной деятельно-
сти нотариусов и нотариальной тайны.

После небольшого перерыва участники со-
брания получили бюллетени для голосования и 
стали опускать их в специальные сканирующие 
устройства, позволяющие определить итоги вы-
боров в автоматическом режиме. Однако затем
счетная комиссия все же перепроверила данные,
полученные от «умной машины», чтобы никто 
не мог высказать сомнение относительно ито-
гов принципиального голосования. А итоги эти 
были весьма показательными: К. Корсик набрал 
квалифицированное большинство голосов – 337,
опередив всех своих соперниц вместе взятых.
За С. Никифорову было подано 232 голоса, за
Л. Попову – 54, а за А. Карнаухову – 13.

Таким образом, К. Корсик стал президентом 
МГНП, что было подтверждено решением обще-
го собрания, единогласно утвердившего резуль-
таты голосования. Нового руководителя палаты 
поздравила присутствовавшая на собрании пре-
зидент ФНП М.И. Сазонова, а председательству-
ющий – нотариус Г.Г. Черемных – остроумно
заметил, что не за горами то время, когда Феде-
ральную палату возглавит именно представи-
тель Москвы.

На собрании прошли также довыборы в со-
став Правления МГНП, тем не менее принятое
большинством голосов решение ограничить 
список семью кандидатами было затем пересмо-
трено, в результате чего на три вакантных ме-
ста в Правлении были выдвинуты 15 претенден-
тов. Голоса московских нотариусов из-за этого
«распылились» и ни один из претендентов не
набрал необходимого количества голосов, чего, 
впрочем, и следовало ожидать. 

Таким образом, кроме главного вопроса со-
брание сумело решить еще один – по сути
технический, но весьма актуальный для всех
москвичей. Размер правовой и технической по-
мощи при розыске документов в архивах, хра-
нящихся у нотариусов, по общему решению, не
должен отныне превышать 3 тысяч рублей.

Следующее собрание, на котором вновь будет 
предпринята попытка пополнить состав Прав-
ления МГНП, состоится теперь 8 декабря.

Константин КАТАНЯН

М О С К О В С К И Е  Н О Т А Р И У С Ы
Г О Т О В Я Т С Я  К  В Ы Б О Р А М
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ПРЕЗИДЕНТОМ МГНП ИЗБРАН КОНСТАНТИН КОРСИК
НОТАРИАЛЬНОЕ СООБЩЕСТВО МОСКВЫ ВЗДОХНУЛО С ОБЛЕГЧЕНИЕМОБЩЕСТВО МОСКВЫ ВЗДОХНУБЩЕСТВО МОСКВЫ ВЗДОХН
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Недавно избранный президент
Московской городской нотариальной
палаты дал первое интервью
«Букве закона»

Константин Анатольевич, многие помнят
громкое заявление о том, что вы откаже-
тесь от компенсации в случае избрания
на должность президента. Вряд ли кто-то 

усомнится в вашей решительности, но все-таки 
хотелось бы услышать новость из первых уст.

– Это было принципиальное решение. Работа моей
нотариальной конторы осуществляется в обычном
режиме. Как и мои коллеги, я продолжаю нотари-
альную деятельность. Необходимости в дополни-
тельном пополнении личного состояния не вижу. 
Поэтому в проекте бюджета МГНП на следующий
год строка «Компенсация президенту» исключена. 
Освободившиеся средства из этой статьи с 1 ноября
направлены на увеличение вдвое – до 20 000 рублей, 
ежемесячных выплат нашим пенсионерам. Надеюсь, 
что 8 декабря общее собрание палаты согласится с
этим и утвердит бюджет. 

Какие первоочередные задачи вы видите в 
своей работе?

– Главное сейчас – активизировать нормотворче-
скую деятельность. Совместно с ФНП необходимо о 
увеличить импульс воздействия на принимаемыые 
законы с целью расширения компетенции нотарриу-
сов. Такая возможность вполне реальна. С этойй це-
лью, на мой взгляд, целесообразно Комиссию ФННП по 
законодательно-методической работе разделитить на
две: методическую и законопроектную. Меттодиче-
ская комиссия давала бы рекомендации по совверше-
нию отдельных видов нотариальных действий ии разъ-
яснению действующего законодательства. А коммиссия
по законопроектной работе сосредоточилась ббы на
деятельном участии в процессе подготовки закоонов 
с учетом интересов российского нотариата. Для ээто-о-
го важно заниматься мониторингом законопроектовов, в
подготовкой экспертных заключений на них и более е
оперативным реагированием на эти инициативы с ис-
пользованием возможностей московских нотариусов.

Правление московской палаты направило в ФНП 
предложение о создании такой комиссии, и мы ждем
положительного решения.

А что, по-вашему, необходимо изменить в за-
конодательстве в первую очередь?

– На октябрьском совещании у Президента России
Министерству юстиции было поручено подготовить 
до февраля 2012 года окончательный вариант по-
правок в Гражданский кодекс. Мы надеемся, что в 
этом документе будет предусмотрено обязательное 
нотариальное удостоверение сделок с недвижимо-
стью. Именно на этом направлении нам необходимо 
сосредоточиться в первую очередь. Одновременно 
ведется работа над закреплением в законе сокращен-
ного срока госрегистрации прав на недвижимость по 
нотариально удостоверенным сделкам ипотеки – с
одного месяца до пяти дней. Мы постоянно на разных
уровнях отслеживаем статус этих изменений, отстаи-
ваем правильность такого подхода. В начале ноября
Минюст обнародовал проект масштабной программы
«Юстиция», которая предполагает существенно по-
высить роль нотариата. И Министр, и законодатели
подтвердили необходимость таких реформ на состо-
явшемся в середине ноября в Минюсте публичном
обсуждении законопроекта о нотариальной деятель-
ности. В такой подходящий момент мы не можем по-
зволить себе стоять на месте – необходимо оператив-
ное участие в процессах.

Какие шаги по консолидации сообщества вы
намерены предпринять?

– Состоявшиеся выборы президента – уже важный
шаг к объединению нашего сообщества. По моему 
предложению С.А. Никифорова уже избрана вице-

президентом палаты. И то, что вчерашние оппоненты нтом палаты. И то, что вчерашние оппо, чт
работают вместе, исповедуя одни и те же принципы отают вместе, исповедуя одни и те же принцидуя
развития нотариата, становится залогом успешной развития нотариата, становится залогом успешнойанов
работы палаты. Считаю, что активизация работы ко-алаты. Считаю, что активизация р
миссий палаты, расширение участия нотариусов впалаты, расширение участия нотар
них позволят более широко представить мнение со-зволят более широко представить мне
общества по ряду важнейших для нас вопросов.тва по ряду важнейших для нас вопросов

Мы будем продолжать практику культурно-ы будем продолжать практику культ
массовых мероприятий, объединяющих коллег, че-совых мероприятий, объединяющих коллег
ствовать наших юбиляров, отмечать общие праздни-овать наших юбиляров, отмечать общие празд
ки. Обязательно отметим памятную дату 2 декабря и. Обязательно отметим памятную дату 2 декаб
вместе с близкими Виктора Сергеевича Репина, че-месте с близкими Виктора Сергеевича Репина, ч
ловека, который сделал так много для становления ловека, который сделал так много для становления
нашего сообщества.

ы, непосрКакие проблемы, непосредственно связан-
иусов, мные с работой нотариусов, можете выделить?
ие – о– Архивное хранение – одна из таких проблем.

Правлением создана рабочая группа по созданиюПравлением создана рабочая группа по созданию
объединенного нотариального архива, которую воз-
главляет И.А. Соловьев. Мы рассматриваем ряд вари-
антов: самостоятельную организацию архива в при-антов: самостоятельную организацию архива в при
обретенном или арендованном помещении, а такжеетенном или арендованном помещении, а та
передачу ведения архива на аутсорсинг, где работа чу ведения архива на аутсорсинг, где
специалистов может оказаться надежнее и дешевлеожет оказаться наде
для нашего сообщества.

В Минюст и ФНП направлены наши предложения 
по изменениям ПНД. Надеюсь, что на заседании Прав-
ления ФНП наши предложения будут поддержаны, и 
Минюст в этом году примет соответствующие изме-
нения в правила с тем, чтобы с 2012 года они вступи-
ли в силу. Тем самым работа нотариусов станет более
урегулированной и спокойной.

Как будут развиваться взаимоотношения с ФНП?
– У нас есть ряд спорных вопросов, но все они 

должны стать темой для конструктивного обсуж-
дения, принятия решений во внесудебном порядке.
Наши отношения должны быть более плодотворны-
ми. Возможно создание согласительной комиссии для 
достижения разумного компромисса. Уверен, что мы 
найдем общий язык. Потенциал столичной палаты 
должен работать в интересах всего российского нота-
риата по представлению наших интересов в органах 
власти, способствовать изменению законодательства 
с учетом интересов нотариата в целом.

Вы являетесь членом Правления Ассоциации 
юристов России. Каковы ваши планы по взаи-
модействию с АЮР?

– Продолжать сотрудничество. 24 октября МГНП 
приняла активное участие в Дне бесплатной юриди-
ческой помощи, организованном АЮР. Наши коллеги 
вели прием граждан. По просьбе АЮР мы будем оказы-
вать помощь в организации осенью следующего года в
столице XV Всемирного конгресса по процессуальному
праву, который регулярно проводится Международ-

ной ассоциацией по процессуальному праву в разных
странах мира. В конгрессе примут участие ученые и
практикующие юристы из более чем 40 стран мира. 
Это необходимо для роста авторитета нотариального 
сообщества России. Участие в такого рода мероприя-
тиях должно способствовать внедрению наших идей. ти

ам необходимо добиваться законодательного закре-Нам
ния особой доказательственной силы нотариаль-плен

акта, чтобы в доктрине гражданского процессаного 
нился подход к теории свободной оценки доказа-измен
тв. И если мы сможем на конгрессе аргументи-тельст
но отстоять свою позицию, то это будет весомымрованн
ом в принятие закона о нотариате в необходи-вкладо

виде. Внесение ряда изменений в процессуальное мом ви
нодательство также придаст более высокий статусзакон

ариальному документу.нота
Совместно с АЮР мы планируем принять активное С

участие в праздновании Дня юриста 3 декабря этого учу
года, с которым, пользуясь случаем, хотелось бы по-
здравить всех моих коллег.

Сможет ли московская палата быть в аван-
гарде внедрения информационных технологий
в нотариальную деятельность?

– Не только сможет, но и обязана самим статусом
столичной палаты. Мы должны переводить в элек-
тронную форму взаимоотношения с госорганами, 
убирая ненужные барьеры, прежде всего в работе с
ФНС, Росреестром, Минюстом. Но в первую очередь, 
информационные технологии должны сделать нота-
риальную деятельность удобной для наших граждан, 
что повысит уровень доверия к нотариату. Мы уже 
сейчас ведем серьезную работу в этом направлении. 

Что будет с численностью нотариусов?
– Подтверждаю еще раз, что установленная ныне 

законом численность нотариусов Москвы впол-
не достаточна как для нормального обслуживания
граждан и юридических лиц столицы, так и для эко-
номической независимости нотариата. Необходимо 
повысить собственную эффективность для внедре-
ния более высоких стандартов качества обслужива-
ния. Палата будет работать над тем, чтобы помочь 
нашим коллегам правильно организовать профес-
сиональную деятельность. 

В чем, на ваш взгляд, главная задача ближай-
шего собрания палаты?

– Полностью сформировать Правление – жизненно 
важный вопрос для всей нашей палаты. Мы со Свет-
ланой Александровной (Никифоровой – ред.) ведем
постоянные консультации с коллегами, чтобы согла-
совать наиболее достойные кандидатуры. Главное, 
чтобы выборы состоялись и работа Правления стала
более энергичной и продуктивной.

Беседовал Армен УРИХАНЯН

К О Н С Т А Н Т И Н  К О Р С И К :
«МЫ НЕ МОЖЕМ ПОЗВОЛИТЬ СЕБЕ СТОЯТЬ НА МЕСТЕ»
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Т
атьяна Ивановна, чем отличалась ра-
бота нотариуса того периода, когда вы
только были назначены?

 – Нотариусом я была назначена в фев-
рале 1976 года и с той поры не меняла свою про-
фессию. Никогда не пожалела о том, что пришла в 
нотариат. Хотя, придя в нотариат, я в буквальном
смысле впервые пришла к нотариусу. Представ-
ление об этой работе у меня было весьма туман-н-
ное. Но, к счастью, профессия нотариуса меня зза-
интересовала.  Кроме разнообразной служебнной
деятельности, я много занималась (как и основовная
часть государственных нотариусов) профиллакти-
ческой и просветительской работой: читалала лек-
ции в учреждениях и организациях, напраавляла
информационные письма по поводу докумментов, 
оформленных с нарушениями, и т.д.

В настоящее время правовая культура нааселе-
ния значительно выросла благодаря всеобщбщей
компьютеризации, использованию Интернета, нна-а-
личию множества специальной литературы. НоНо, 
тем не менее, актуальность нашей работы не ис-
чезла, так как во многих случаях встречаются без-
действие, злоупотребление со стороны должност-
ных лиц, равнодушие, с которыми сталкиваются
нотариусы в своей работе, и приходится «тряхнуть
стариной», потому что «футболить» граждан из-за
чьей-то нерадивости я так и не привыкла.

Может быть, имеет смысл использовать ре-
сурс палаты для большей эффективности?

– Абсолютно правильно. Конечно, намного ве-
сомее будет обращение, исходящее от крупной
организации юристов. С палатой будут разгова-
ривать иначе и налоговая, и БТИ, и другие наши
«смежники».

Вернемся в прошлое. Какие пройденные ру-
бежи можете отметить в плане развития?

– Рубежи в моей профессиональной деятельно-
сти или московского нотариата?

– Хотелось бы узнать обо всем. Тем более что 
ваша деятельность как нотариуса развивалась 
неотрывно от сообщества.

– По большому счету, да. Частнопрактикующим
нотариусом я была назначена 12 апреля 1993 года

(мы с Г.К. Герасимовой, тогда еще Жуковой, были 
одними из первых таких нотариусов в Москве) и 
23 апреля уже совершала нотариальные действия.
Не могу сказать, что так просто было оставить ть, что так просто 
свою любимую 25-ю Нотариальную контору, где я юбимую 25-ю Нотариальную конторотар
работала старшим нотариусом. Было, конечно, ри-ботала старшим нотариусом. Было, конечно,риу
скованно начинать первой, так как наработанной скованно начинать первой, так как наработаннойвой
практики в частном нотариате не было никакой и в частном нотариате не было
не толькоко в Москве, но и в России.

Потом опять же первой в Москве пришлось при-ом опять же первой в Москве пришло
нимать на работу и.о. нотариуса. Сейчас наша ть на работу и.о. нотариуса. Сейчас 
деятельность и законодательно, и внутри сообще-ельность и законодательно, и внутри соо
ства достаточно подробно регламентирована, а ва достаточно подробно регламентирована, 
тот период кроме Основ законодательства о но-т период кроме Основ законодательства о н
тариате и Виктора Сергеевича  Репина никто неариате и Виктора Сергеевича  Репина никто н
мог ответить на вопрос: «Какой печатью долженмог ответить на вопрос: «Какой печатью должен

нотариуса при исполнении?».пользоваться и.о. нотариуса при исполнении?».
Сейчас это смешно!

ебольшиВ мае 1993 года небольшим количеством нота-
ы первриусов были избраны первый президент МГНП –

В.С. Репин и Правление, в которое мы вошли какВ С Р П
«первопроходцы». С июня 1993 года пошел про-
цесс массового «исхода» из госнотариата москов-цесс массового «исхода» из госнотариата москов-
ских нотариусов в частнопрактикующие. В первыеких нотариусов в частнопрактикующие. В первы
месяцы работы действительно было много новогоцы работы действительно было много но
и неизвестного в нашей деятельности. Иногда до-тного в нашей деятельности. 
ходило до курьезов: нотариусы одной из бывших 
госконтор  после того, как стали частнопрактику-
ющими, весь доход за несколько месяцев сложили 
в сумку и принесли в налоговую инспекцию, так
как не знали, каким образом налоговая инспекция
должна проверить их доход.

Когда вы подключились к работе палаты?
– Я была уже в составе первого Правления, 

возглавляемого Репиным, нас было пять человек.
Была вице-президентом при Г.Г. Черемных.  По-
стоянно с 1993 года работала в каких-либо ко-
миссиях: по проверке профессиональной дея-
тельности, по наследству,  по подготовке закона 
о нотариате.  В настоящее время возглавляю Ко-
миссию по изучению и исследованию истории мо-
сковского нотариата.

Какие самые насущные задачи вы ви-
дите перед московским сообществом? Что

вы думаете о совершенствовании работы
палаты?

– Необходимо решать проблему с отсутствую-
щим до сих пор нотариальным архивом, тем более 
что эта проблема возникла вместе с частным но-
тариатом и до сих пор не разрешилась, закончить,
наконец, «утрясать» и согласовывать Правила но-
тариального делопроизводства, завершить рабо-
ту по обеспечению доступа к информационным
базам данных государственных органов, с чьей 
деятельностью нотариат непосредственно свя-
зан в своей работе, улучшать работу аппарата и 
отделов МГНП, чаще делать обобщения нотари-
альной практики.

Хотелось бы иметь на постоянной основе 
2–3 «ревизоров», которым нотариусы, участвую-
щие в проверке профессиональной деятельности,
были бы в помощь, а не вместо них, так как рабо-
та узкого специалиста всегда более эффективна,
а кроме того, требования проверяющих стали бы 
более унифицированными и едиными.

Полагаю, что любым делом более эффективно 
занимаются профессионалы, а не любители: ре-
визиями финансово-хозяйственной деятельности,
формированием бюджета. Нотариусы должны 
преимущественно заниматься своими прямыми 
обязанностями.о

Создание некоторых комиссий, как мне кажет-
было искусственно инициировано. Часто для ся, б
о, чтобы получить разрешение в Управлении того,
иции на назначение к себе ВРИО, нотариусы юстиц
мятся стать членами любой комиссии, даже стрем
ень необходимой в нотариате. С некоторыхне оче

сложилась такая практика, что ВРИО нота-пор с
себе может назначить только для исполне-риус 

в период отсутствия  по причинам, строго ния в
речисленным в приказе. А изначально ВРИОпере

отариуса назначались строго в соответствии со нотн
статьей 20 Основ законодательства о нотариате.ст

Вы, опытный нотариус, делитесь своими
знаниями?

– Постоянно провожу семинары на курсах по-
вышения квалификации в Российской правовой 
академии, а кроме того, постоянно передаю свой 
опыт стажерам: за период с 1993 года у меня 
прошли стажировку 18 человек, из них 11 чело-
век в настоящее время работают нотариусами. 
Интересные занятия проходят с главами адми-
нистраций поселений Московской области по 
вопросам совершения нотариальных действий,
юристами правовых управлений районов Мо-
сковской области и др. (организованы Россий-
ской правовой академией). Я так думаю, что 
наш опыт – это главное наше достояние. И ког-
да ты делишься им с новыми людьми в нашей 
профессии,  которые во многом напоминают
тебя самого в самом начале пути, то понимаешь
не только ценность накопленных знаний и суть
профессии нотариуса, но и то, что нам есть, чем
гордиться.

Беседовал Армен УРИХАНЯН

ПОЗДРАВЛЯЕМ КОЛЛЕГ!
Московская городская нотариальная палата сердечно поздравляет коллег.

В октябре-ноябре 2011 года свои юбилеи отметили наши коллеги, нотариусы Москвы Брагина Ольга Ивановна, Брыксина Елена Витальевна, Дейцев Сергей Евгенье-
вич, Дмитриевская Любовь Владимировна, Канифатова Мария Акимовна, Мокробородова Елена Генриховна, Семенова Елена Владимировна, Свиридова Ольга Анато-
льевна, Ушакова Алла Константиновна, Федоренко Оксана Анатольевна, Юдаева Инесса Георгиевна.

От всей души желаем крепкого здоровья, радости, благополучия в семье, профессиональных успехов! Счастья и процветания! Оптимизма и удачи в реализации 
ваших начинаний!

ТАТЬЯНА СОПИНА: «Я НЕ ЗНАЛА, ЧТО ДЕЛАТЬ С ПЕЧАТЬЮ»
Председатель Комиссии по изучению и сохранению исторического наследия многое помнит об истории московского нотариата.
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* Более подробную версию этой статьи можно прочитать на странице Пресс-бюро международной комиссии:
http://mgnp.info/mgnp/komissii-mgnp/Komissiya-po-svyazyam-s%20regionalnymi-notarialnymi-palatami-i-mejdunarodnym-svyazyam/index.php?login=yes

В столице Татарстана прошел международный семинар «Применение
информационных технологий в нотариальной деятельности», в котором приняли
участие представители стран Балтии и СНГ.

В Казани собрались более 100 нотариусов почти из 60 российских регионов, представители 
различных ветвей власти. В числе участников были президенты нотариальных палат, спе-
циалисты, отвечающие за работу информационных систем в палатах. В мероприятии принял 
участие президент Московской городской нотариальной палаты Константин Корсик.

Более двух десятков вопросов обозначили представители фонда «Центр инноваций и информацион-
ных технологий» при ФНП. В дискуссиях приняли участие также специалисты Сбербанка России, ком-
паний – разработчиков программного обеспечения для нотариальной деятельности.

Кадровая служба МГНП с 17 октября 
с.г. приступила к приему документов 
о наделении помощников нотариусов
полномочиями ВРИО нотариуса
на 2012 календарный год.
Об особенностях передачи таких
полномочий нам рассказал нотариус
г. Москвы Алексей Алексеевич Макаренко

В данной статье* мы не будем затраги-
вать вопросы о процедуре наделения 
полномочиями нотариуса лиц, его за-
мещающих, а подробно остановимся на 

вопросе передачи полномочий нотариуса свое-
му ВРИО уже после получения соответствующего
приказа органа юстиции.

Отметим лишь, что к чести ГУ МЮ РФ по Москве
и нашей кадровой службы сложностей при таких 
назначениях в последнее время не возникает.

Правовая ситуация для передачи полномочий
ВРИО нотариуса на сегодняшний день следующая:
статья 20 Основ, Положение о порядке наделения
полномочиями лица, замещающего нотариуса, за-
нимающегося частной практикой, утвержденного
начальником ГУ МЮ РФ по Москве и президентом 
МГНП 18 ноября 2003 года (именуемое в даль-
нейшем «Положение»), Письмо Правового
управления Аппарата Государственной Думы Фе-
дерального собрания от 12.03.2002 г. № 1/5327, 
Обзор практики применения ст. 20 Основ зако-
нодательства Российской Федерации о нотариате
территориальными органами Министерства юсти-
ции Российской Федерации, Письмо Министерства 
юстиции РФ от 12.05.2003 № 09/4601-МК.

Рассмотрим случаи передачи полномочий
ВРИО в сравнении: по положению и по мнению 
автора.

1. Ежегодный отпуск.
По положению: отпуск не может превышать 

45 суток в год. Сведения об отпуске должны по-
ступить в палату не позднее семи дней до пред-

полагаемой даты начала отпуска, продолжитель-
ность отпуска исчисляется в календарных днях.

По мнению автора: нотариус также направ-
ляет письмо в адрес палаты с указанием периода
отпуска.

2. Отпуск в связи с особыми семейными об-пуск в связи с особыми семейныосо
стоятеятельствами. 

ППо положению: ка,в случае рождения ребенка,случ
регистрации брака, смерти близких родственни-ции брака, смерти близких род
ков – на срок до пяти календарных дней. Оправ-а срок до пяти календарных дней
дательные документы не указаны.ные документы не указаны.

По мнению автора:мнению письмо нотариуса в адрес письмо нотариуса в 
палаты с указанием периода отпуска, с приложе-ты с указанием периода отпуска, с прил
нием копии свидетельства об акте гражданского м копии свидетельства об акте гражданск
состстояния.

ли госпитализац3. Болезнь или госпитализация.
ю: По положению продолжительность должнательность должна

быть подтверждена листком нетрудоспособно-быть подтверждена листком нетрудоспособно-
ечебного усти или справкой лечебного учреждения.
ора:По мнению автор слеледует подтверждать
меющесправкой от лица, имеющего лицензию на осу-

ществление медицинской деятельности, напри-й
мер:

ю1. Справка лечебного учреждения (за подписью 
его руководителя или лица, его замещающего).го руководителя или лица, его замещающего).

2. Справка из кабинета врача за подписью врача.Справка из кабинета врача за подписью вр
3. При лечении за границей: справка лечебной ечении за границей: справка 

организации данной страны, имеющей соответ-
ствующее разрешение (лицензию) по законода-
тельству страны нахождения, с копиями таких 
разрешений.

4. Допускается так называемая студенческая 
справка. По форме 095/у «О временной нетрудо-
способности студента, учащегося техникума…»
без права получения пособия по временной не-
трудоспособности, т.к. нотариусу таковые не вы-
плачиваются.

5. В качестве основания выдачи справки/ спра-
вок следует указывать именно факт болезни, напри-
мер, «прохождение лечения» или «заболевание», а
не мероприятия профилактического характера.

4. Общественная работа нотариуса.
По положению: участие в работе выборных ор-

ганов и комиссий палаты, а также комиссий и рабо-
чих групп, образованных при ГУ МЮ РФ по Москве;
исполнение поручений президента палаты, Прав-
ления палаты и ГУ МЮ РФ по Москве. Оправдатель-
ные документы не указаны.

По мнению автора: 
1. Выписка из протокола Решения общего со-

брания членов палаты об избрании в состав
Правления палаты.

2. Выписка из Решения Правления палаты или 
выписка из Протокола заседания комиссии (ра-

бочей группы) об участии в их работе. Такие
комиссии и/или рабочие группы должны быть 
образованы Правлением палаты. Желательно
указать, что нотариус имеет поручение, исполне-
ние которого носит длящийся характер, с указа-
нием периода.

3. Распоряжение президента палаты по осно-
ваниям предыдущего пункта.

4. Работа в мероприятиях и комиссиях ФНП
также подтверждается соответствующими орга-т

ами ФНП, одновременно с распоряжением пре-нам
дента МГНП.зиде

. Мероприятия палаты.5. 
астие в собраниях, семинарах и иных меро-Уча
тиях, организуемых палатой и с участием прият
ы.палаты
положениюПо п : не указаны.
мнению автора:По 

Об участии в Общем собрании членов па-1. 
ы: выписка из протокола собрания. В случаелаты

дебного спора – справка палаты о факте при-судес
сутствия на собрании.су

2. С учетом разнообразия мероприятий палаты 
следует представлять соответствующие докумен-
ты, не вызывающие сомнений в суде.

6. Суд и иные правоохранительные органы.
По положению: участие в судебных процес-

сах и явка в правоохранительные органы по по-
водам, связанным с исполнением нотариусами их
профессиональных обязанностей. Подтвержда-
ется повесткой с отметкой об участии нотариуса 
в судебном заседании, допросе и т.д.

По мнению автора: список исчерпывающий.
7. Прочие уважительные причины.
По положению: подтвержденные документа-

ми. Список в положении не указан.
По мнению автора: описать очень сложно по

причине многообразия самой жизни. Поэтому 
в случае судебного спора суд будет учитывать 
представленные основания по каждому конкрет-
ному делу.

Уверен, что при лоббировании нового закона 
следует обратить особое внимание на отстаива-
ние наших интересов по данному вопросу. 

Нотариальная деятельность включает в себя
не только совершение нотариальных действий
непосредственно, но также обязанности веде-
ния архива, функции работодателя, налогопла-
тельщика и т.д., таковых более сотни. В против-
ном случае нотариус должен закрывать контору, 
прекращать прием населения, т.е. исполнение
возложенных на него государством обязанно-
стей.

I T - Т Е Х Н О Л О Г И И  О Б С У Ж Д А Л И С Ь  В  К А З А Н И

ПЕРЕДАЧА ПОЛНОМОЧИЙ НО ТА РИУС А ВРИО
Наш корпоративный интерес
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Каждый нотариус как исполнитель закона 
хотел бы, чтобы его слово воспринималось
как закон, а засвидетельствованные, 
удостоверенные им факты не подвергались 
сомнению без веских на то причин. 
Однако любой из нас во время работы 
сталкивался как с добрым и уважительным
отношением со стороны посетителей, так и 
с пренебрежением, неприязнью, грубостью 
и несправедливостью. К сожалению,
пока нередки случаи, когда нотариуса 
безосновательно подозревают и даже
обвиняют в мошенничестве, в незаконных 
нотариальных действиях, в сговоре
с заинтересованными лицами и т. д. И одна
из главных причин этого – в неуважении
к профессии нотариуса, а отсюда и к любой 
личности, занимающей эту должность.

Я считаю, что без должного понимания роли 
нашей профессии в обществе в целом и в
государстве, в частности, нам не удастся ра-
дикально изменить положение нотариата к 

лучшему. И на этом пути я считаю очень важным, что-
бы мы сами относились с уважением к самим себе, к 
своей работе, не шли на компромиссы с законом и со-
вестью, не опускались до угодничества в отношениях, 
не подходили к действиям своих коллег с позиций не-
доверия и подозрения.

Чтобы добиться уважения к себе, нужно уметь за-
щищать свои законные интересы. Добиваться целей нене
сервильностью, не услужливостью, а работой на пририн-
ципах законности и взаимности, с высоко подняятой 
головой. Это общие фразы, но они ведут к конкрететным 
действиям.

Полагаю, что органы управления нотариата долж-
ны занимать более активную позицию в защите наших 
законных прав. Если, например, выявляется факт на-
рушения органом следствия или судом прав нотариу-
са – палата должна помочь нотариусу в его защите,
предоставить опытного и профессионального адво-
ката. Нотариус не должен чувствовать себя одиноким
воином в поле, он должен иметь возможность меньше 
отрываться от своей основной работы.

Возможно проведение совместных консультаций,
«круглых столов» с участием представителей судеб-
ных и следственных органов с целью переломить не-нных органов с целью 
гативное отношение к нотариату, неверную, с нашейотношение к нотариату, неверную,отар
точки зрения, следственную и судебную практику. и зрения, следственную и судебную практикуую 

Что касается органов юстиции, то в первую очередьЧто касается органов юстиции, то в первую очередюсти
всплывает проблема назначения временно исполняю-всплывает проблема назначения временно исполняю-наче
щих обязанности нотариуса. Считаю, что необходимо анности нотариуса. Считаю, что не
до конца отстаивать право каждого нотариуса иметьа отстаивать право каждого нотариу
заместителя на весь календарный год на случай от-ителя на весь календарный год на слу
сутствия нотариуса по уважительным причинам, пе-ия нотариуса по уважительным причин
речень которых не может быть закрытым, а время и нь которых не может быть закрытым, а вр
продолжительность таких причин – ограниченными должительность таких причин – ограниченн

вопреки закону. Всякие незаконные ограничения это-
го права фактически являются презумпцией виновно-
сти нотариуса в мнимых злоупотреблениях.

Говоря об уважении к самим себе, я, прежде всего, 
хочу особо упомянуть о проверке деятельности нота-
риусов соответствующими комиссиями нотариальных
палат. Порядок проверки и привлечения нотариуса к 
ответственности должен быть строго регламентиро-
ван отдельным актом, утверждаемым или на общем 
собрании нотариусов, или, в крайнем случае, Правле-
нием. Каждому нотариусу не менее чем за несколько
дней до рассмотрения результатов проверки должно
быть предоставлено предварительное письменное за-
ключение комиссии по этому вопросу, чтобы он имел
возможность подготовиться к его обсуждению. Счи-
таю недопустимым, что нотариусу могут быть сделаны 
какие-либо замечания, не подкрепленные ссылками
на нормативные акты, основанные исключительно
на личных убеждениях или практике того или иного
члена комиссии. Подобные указания уместны только в 
разделе рекомендаций.

Здесь нельзя не сказать и о том, что сами нотариу-
сы должны быть ответственными в своем отношении
к палате: не допускать нарушения обязанностей по
уплате членских взносов, вовремя предоставлять па-
лате запрашиваемые сведения и т.д. 

Взаимоотношения нотариата и лиц, обращающихся
к нам за юридической помощью, нотариата и государ-
ства, нотариата и органов нотариального самоуправ-
ления, независимо от их уровня, должны быть выстро-
ены на взаимном уважении и строгом соблюдении
буквы и духа закона. Только так я вижу возможность бу
делать будущее нотариата России светлым.сде

Илья РАДЧЕНКО,ОО
нотариус г. Москвы

ОБ УВАЖЕНИИ К НОТАРИУСУ И САМОУВАЖЕНИИ

СОВРЕМЕННЫЙ АРХИВ НОТАРИУСА

Каждый год работы любого практикующего нотариуса делает все более 
очевидной задачу создания централизованного архива нотариальных 
документов. И любые гипотетические сомнения по поводу возможности его 
организации, сохранности, обеспечения тайны нотариального действия уходят
на второй план, когда мы сталкиваемся с растущими не по дням, а по часам
нашими собственными архивами. Кому-то из нас переданы архивы госконтор, 
кто-то взял на себя архивы сложивших полномочия нотариусов. Нам требуются 
новые площади, новые средства. Тем более что подавляющее большинство
наших архивов не соответствует нормам Закона 125-ФЗ, положениям «Основ
законодательства о нотариате» и другим нормативным актам.

В нынешних условиях мы просто не в состоянии по отдель-
ности организовать нормальное функционирование ар-
хивов нотариуса. Но этот вопрос может быть сообща ре-
шен всем нашим сообществом. Как может выглядеть одно  

из таких решений?
Начну с того, что покупка собственного помещения для архи-

вов МГНП, по здравому размышлению, оказывается не столь уж 
экономически и функционально эффективным шагом по сравне-
нию с возможностью использования услуг одного из российских
операторов по архивному хранению. Сотрудничество с таким 
оператором, помимо экономической выгоды, по сравнению с ор-
ганизацией палатой собственного архивного хранилища имеет 
ряд преимуществ:

– тщательная и профессиональная систематизация доку-
ментов;

– составление упрощенной и/или детализированной описи 
переданных на хранение документов (единиц учета);

– упаковка единиц учета в архивные короба;
– маркировка архивных коробов и единиц учета штрих-кодом, опломбирование коробов 

(обезличенное хранение);
– профессионально оборудованное хранилище архивных коробов;
– ограниченно разрешенный доступ в изолированное хранилище;
– быстрая доставка единиц учета либо получение их копий в электронном виде;
– персональный Web-кабинет пользователя;
– площади хранения профессионально оборудованы техсредствами охраны, пожаротуше-

ния, видеонаблюдения, поддержания температурного режима, сканирования, брошюрования,
копирования и уничтожения;

– наработанные опыт и методики создания электронной версии архива, что повышает со-
хранность документов, на порядок повышают скорость поиска и доставки документа по на-
значению.

Исходя из этого представляется целесообразным для МГНП заключение договора с таким
оператором, будь то Главное архивное управление города Москвы или коммерческая органи-
зация.

В качестве примеров для сравнения, помимо упомянутого выше ГАУ г. Москвы, можно взять 
компанию «ГК “Делис Архив”». Последняя, к примеру, обладает аккредитацией Главного ар-
хивного управления МО, а также лицензиями на работу с документами, составляющими гостай-
ну. Примерная стоимость ежемесячного платежа за хранение архива 1МГНК из расчета 200 ко-
робов составит не более 10 000 рублей. Разовый платеж за короба, маркировку штрих-кодом,
упрощенную систематизацию документов, составление детализированной описи, упаковку,
транспортировку и прочие услуги не превысит 200 000 рублей. Услуги по поиску и доставке 

документов также более чем доступны: поступающие заказы обрабатываются и доставляются, 
к примеру, один раз в неделю в опломбированном коробе в палату, где проходит дальнейшее 
их распределение. Эта услуга стоит около 700 рублей за машину и около 20–30 рублей за еди-
ницу доставки (короб).

Сравнительный анализ можно сделать в виде таблицы:
Госархив Коммерческий оператор

Плюсы Плюсы

Стабильность организации, финансирование за счет 
средств госбюджета

Легкая масштабируемость площадей для хранения 
документов в одном месте

Расценки назначаются приказом руководства
Широкий спектр клиентских сервисов (подбор, выдача,
сканирование, уничтожение, доставка и т.д.)

Режимный объект Опыт реализации нестандартных задач

Опыт работы в области хранения архивов крупных
и  государственных структур

Возможность реализации обособленного архивного
хранилища с доступом к документам строго представителей 
заказчика

Хранение документов – профильный бизнес. Заинтересован-
ность в удержании заказчика за счет качества услуг 

Опыт работы в области хранения с крупными госпредприя-
тиями и госструктурами

Возможность реализации уровня безопасности
в соответствии с требованиями заказчика

Наличие территории для работы с документами в архиве

Возможность оперативного выполнения работ, необходимых
заказчику

Внедрение системы радиочастотной идентификации дел
(контроль наличия, выдачи, перемещения, использования
документов)

Заказчику передаются помимо бумажных описей IT-системы
по удаленному управлению документами 

Возможность поэтапного создания электронного архива

Ориентированность на потребности заказчика в случае 
изъятия документов госорганами (архивный сейф)

Процесс хранения документов регламентирован

Возможность доступа авторизованных сотрудников к доку-
ментам в согласованное предварительно время, в т.ч.
в выходные и праздничные дни

Оплата услуг по факту ежемесячно 

Рекомендации госзаказчиков

Минусы Минусы

Отсутствие свободных площадей, трудность масшта-
бирования объемов хранения в одном месте

Коммерческая организация, развитие за счет собственных 
или заемных средств

Отсутствуют сервисы по обслуживанию документов 
клиента, в том числе срочные (доставка, выдача,
ксерокопирование, сканирование и т.д.)

Коммерческие расценки 

Нет возможности реализации нестандартных задач
(в том числе по контролю доступа)

Собственная охрана 

Нет возможности организации обособленного хране-
ния (территория с допуском только для клиента)

Оказание услуг не является профильным бизнесом,
в случае недостатка площадей под выполнение устав-
ных задач договор хранения может быть расторгнут

Отсутствует аудит-комната для работы с документами

Малый штат

Описи не составляются в электронном виде

Документы выдаются по первому требованию
госорганов

Процессы работы по хранению документов не регла-
ментированы 

Ограничение доступа к документам (праздники,
выходные, регламентные работы)

Игорь Соловьев, нотариус г. Москвы
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Экс-президент МГНП благодарен
как своим сторонникам, так и оппонентам

В
асилий Васильевич, как вы расцени-
ваете результаты выборов главы сто-
личной нотариальной палаты?

– Прежде всего, хотелось бы поблаго-
дарить коллег, которые трижды меня поддержи-
вали на собраниях, голосуя за мою кандидатуру. 
Также должен поблагодарить и тех, кто голосовал
«против». Потому что они указали на какие-то 
ошибки, какие-то недостатки, которые, конечно 
же, бывают в работе любого руководителя. Это 
дает возможность переосмыслить принятые ре-
шения, оценить обстановку, сделать выводы. 

Слава богу, выборы состоялись, мы избрали за-
конного президента МГНП, и я считаю, что с это-
го момента у нас не должно быть ни «красных», 
ни «белых». Должна быть одна корпорация, мы 
должны двигаться вперед вместе. Перед нами
стоит задача – улучшить имидж московского но-
тариата. С каждым годом нотариусы все активнее 
участвуют в гражданском обороте, мы все больше 
становимся интересными обществу и государству. 
В первую очередь это касается московского нота-
риата, который должен быть флагманом во всем.

Теперь нужно сформировать полноценноее
Правление…

– Конечно, хотелось бы, чтобы выборы членов
Правления МГНП состоялись и как можно скорее.
При наличии всего семи членов Правления край-
не сложно решать задачи такой огромной корпо-
рации.

Вы будете баллотироваться в члены Прав-
ления?

– Если меня изберут членом Правления, то я го-
тов работать на любом участке. У меня есть, чем 
поделиться с коллегами. Все-таки я дважды изби-
рался членом Правления, был вице-президентом 
палаты, отработал полный срок президента. По-
лучил неплохой опыт руководящей работы, по-
стоянного общения с представителями органов
законодательной и исполнительной власти, с Фе-
деральной нотариальной палатой. Думаю, кое-что
мне удалось сделать на благо палаты, поэтому я 
готов передавать свой опыт, работая в любом из 
направлений. Все должно делаться на благо нота-
риата, другой профессии я для себя не вижу. 

Как вы относитесь к идее создания Совета
президентов?

– Подобный опыт у нас уже был. Речь идет о со-бный опыт у нас уже был. Речь нас у
вещательном органе при президенте МГНП. Однакоательном органе при президенте МГНП. Оди пр
предыдущий совет работал не совсем эффективно, предыдущий совет работал не совсем эффективнотал

евозможно, тому были причины. Есть предложение, рич
чтобы в этот орган входили как бывшие президен-этот орган входили как бывшие п
ты, так и бывшие вице-президенты. Я же считаю, к и бывшие вице-президенты. Я же 

что в него должны входить только президенты. 
У нас это всеми уважаемые люди, когда-то они 
были избраны большинством голосов, получили 
доверие, теперь продолжают работать в качестве 
нотариуса. Кроме меня, это Геннадий Григорье-
вич Черемных и Александр Викторович Скурла-
тов. Насколько совет будет востребован, зависит
от действующего президента. 

Кстати, хотел бы пожелать удачи новому пре-
зиденту. Все должны работать на созидание. Ис-
кренне готов оказывать ему помощь. На последних
выборах я сознательно снял свою кандидатуру. 
Я уже успел поработать на различных должностях
и решил уступить новым людям, чтобы не было 
раскола в нотариальном сообществе.ра

В начале октября Государственная 
корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» опубликовала очередной отчет
о ходе погашения задолженности перед
кредиторами первой очереди печально 
известного банка «Межрегиональный
инвестиционный банк». Именно
в этом банке, напомним, на момент его
банкротства находилось около
60 миллионов рублей, принадлежащих
Московской городской нотариальной
палате. Множество скандалов 
сопровождало эту историю, но сегодня
страсти несколько поутихли.

Большинство московских нотариусов дав-
но уже перестали интересоваться ходом
реализации имущества банка-банкрота
и возможностью возврата хоть части

средств палаты, размещенных в начале прошлого 
года в банке МИБ. Это вполне объяснимо: многие 
считают, что судьба финансов палаты есть пред-
мет заботы Правления, а рядовой нотариус запла-
тил свой взнос – и дальнейшая судьба этих денег
не зависит от его воли. Другие же, посмотрев на
данные анализа состояния имущества, кредитор-
ской и дебиторской задолженности банка, сразу 
отбросили мысль о возможности возврата средств.

Первым все-таки хочется возразить: финансы 
палаты, формирующиеся из взносов нотариусов, 
были и остаются средствами всего сообщества, 
управление которыми осуществляет Правле-
ние, и Правление вместе с президентом палаты 
несут полную ответственность за разумность, 
эффективность и уж тем более за сохранность
денег, доверенных им в управление. Насколько 
грамотным будет использование взносов – на-
столько больше пользы нотариусы увидят в са-
мом существовании палаты. Об этом, кстати, не 
раз говорил новый президент МГНП Константин 

Корсик. Именно финансовая самостоятельность 
и самодостаточность сообщества гарантируют 
нормальное его развитие и возможность оказы-
вать помощь своим коллегам в их непростой ра-
боте. И тем более важным,  по мнению Корсика, 
является консолидированное мнение сообщества 
в принятии ответственных решений, связанных, 
в том числе, и с финансами палаты.

Ну, а для тех, кто хочет все-таки быть в курсе
развития этой почти детективной истории, изо-
билующей темными пятнами, уголовными дела-
ми и всеми прочими «прелестями», сопровожда-
ющими громкое банкротство крупных кредитных 
организаций, мы приведем небольшой анализ те-
кущего состояния расчетов с кредиторами МИБ.

Кредиторы первой очереди по итогам летней 
кампании по распродаже имущества банка полу-
чат 57% от суммы своих требований. Таким об-
разом, степень удовлетворенности их претензий 
за почти полуторалетнюю историю реализации 
имущества банка и сборов долгов с его дебито-
ров достигнет 68% от первоначально зафикси-
рованной общей суммы в 307 миллионов рублей.
Немного упростим эту словесную конструкцию, 
оставив голые цифры: прошло полтора года, бу-
дет возвращено 68% от 307 миллионов рублей.
Наиболее ликвидное имущество уже ушло с
молотка, взыскание долгов с заемщиков банка –
дело весьма хлопотное и не столь эффективное, 
тем более что часть таких должников уже не
существует. Работа в этом направлении ведет-
ся, кропотливо, как это принято в Агентстве по
страхованию вкладов, и даже возврат почти 70%
от заявленных сумм кредиторов первой очере-
ди можно считать хорошим результатом работы
конкурсного управляющего. 

Ну, а с точки зрения московских нотариусов, 
стоящих наряду с основной массой кредиторов
в третьей очереди, ситуация может выглядеть 
не столь радостной. Напомним, что остаток к
погашению долгов перед первоочередниками 

составляет чуть менее 100 миллионов рублей. 
Требования второй очереди невелики по свое-
му объему – 8 миллионов рублей. И уже за ними 
стоит третья очередь. Люди хотят получить хоть
какие-то доли процента от общей суммы более 
чем в 3 миллиарда рублей. Здесь присутствуют и 
60 миллионов МГНП, и деньги части московских
нотариусов, доверившихся активной рекламе 
банка, которую тот проводил буквально перед 
своей кончиной, неожиданной для многих кли-
ентов. Не все обращали внимание на близящийся 
крах МИБа, хотя он стал отчетливо проявляться 
еще с 2007 года в резонансных уголовных делах,
гремевших во всех СМИ страны. 

Все эти данные открыты для ознакомления на
сайте Агентства по страхованию вкладов: http://
www.asv.org.ru/liquidation/list/list.php?lqg_
id=344&letter=%CC

По всей видимости, если в итоге через год-
два на счета МГНП вернутся хотя бы две тысячи 
рублей, это можно будет считать серьезной за-
слугой агентства, сумевшего столь эффективно 
распродать неликвиды МИБа и собрать долги с 
его дебиторов. Рассчитывать на большее – чрез-
мерный оптимизм, и, как это принято в деловых
кругах, дело о 60 миллионах будет помещено в
папку с пометкой «Убыток. Дело закрыто». Тако-
ва цена урока для палаты московских нотариу-
сов, а суть его – в понимании того, что уплатой 
взносов не заканчивается участие нотариуса в
жизни своего сообщества, наоборот: само буду-
щее сообщества зависит от того, насколько нота-
риусы будут заинтересованы в весомости своего 
голоса при принятии тех или иных решений. Но-
вый президент МГНП строил свою предвыборную
кампанию именно на таком принципе. Надеемся,
что в этом направлении и будет двигаться самое 
крупное нотариальное сообщество России.

Иван ЧУГУНКИН,НН
специально для «Буквы закона»

ВАСИЛИЙ РАЛЬКО: «Я ГОТОВ РАБОТАТЬ НА ЛЮБОМ УЧАСТКЕ»

«ПИЛИТЕ, ШУРА, ПИЛИТЕ – ОНИ ЗОЛОТЫЕ»
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Т У Р Н И Р  С ТА Л
Т РА Д И Ц И О Н Н Ы М
В октябре прошел III Волейбольный турнир памяти первого 
президента МГНП Виктора Сергеевича Репина, ставший доброй 
традицией для нотариального сообщества. 

Во Дворце спорта «Динамо» вместе с московскими нотариусами в 
дружеской атмосфере соревновались команды Московской, Туль-
ской, Курской областей, Санкт-Петербурга. В составе команды 
ЦФО участвовали также коллеги из других регионов.

В упорной борьбе лучше остальных проявили себя женская команда Мо-
сковской области и мужская команда Центрального федерального округа.

Победителей турнира поздравил президент Московской городской но-
тариальной палаты Константин Анатольевич Корсик. Он вручил медали,
грамоты и дипломы всем участникам соревнований.

Алёна СУГРОБОВА

ПАМЯТИ КОЛЛЕГИ
Два месяца назад нотариальное сообщество и юридическая
общественность России понесли большую утрату. 4 сентября
безвременно и скоропостижно скончался видный член 
нотариального сообщества Москвы, кандидат юридических наук,
доцент Александр Иванович Мурзинов.

О тдавая долг памяти Александру Ивановичу, хотелось бы расска-
зать о его замечательном жизненном пути, который может яв-
ляться примером для многих и многих из нас. Он отдал служению 
нотариату более 15 лет, был широко известен и пользовался за-

служенным уважением среди нотариусов, работников юридической сферы,
преподавателей благодаря своему высокому профессионализму, глубине юри-
дической подготовки, преданности высоким принципам служения нотариаль-
ной профессии. Коллеги и друзья неизменно подчеркивали его позитивный 
жизненный настрой, дружелюбный характер, другие личные качества.

Александр Иванович родился 13 января 1954 года и прожил всю жизнь
в подмосковном поселке Пирогово, в семье работников фабрики. Родители 
привили сыну многие лучшие человеческие качества, которые помогли ему
сформироваться в пытливого и упорного юношу с романтическим характе-
ром, широкими интересами, склонностью к познанию, науке, самообразо-
ванию и самосовершенствованию. Окончив школу и поработав на заводе 
фрезеровщиком, Александр Иванович отдал долг Родине, служа в ракетных 
войсках на Дальнем Востоке. Получил звание старшины, неоднократно был 
отмечен за высокие достижения по службе, награжден именными часами и 
благодарностями, направленными воинской частью родителям.  

Сила воли, упорство и трудолюбие позволили юноше успешно служить в
милиции, работать на производстве, параллельно учиться, стать хорошим
юристом, а впоследствии – ученым и преподавателем. Окончив с отличи-
ем ВЮЗИ (ныне Московская юридическая академия), молодой специалист
получил направление в аспирантуру, окончив которую, блестяще защитил 
диссертацию на тему «Разграничение административного проступка и уго-
ловного преступления». Молодой исследователь на глазах вырастал в ав-
торитетного специалиста, знатока права и преподавателя, пользовавшегося 
признанием коллег по кафедре уголовного права.

 Серьезный в работе, Александр Иванович никогда не замыкался на ней.
Стремясь быть гармоничной и высокоинтеллектуальной личностью, жить
интенсивной духовной жизнью, он не мыслил себя без спорта и вовлекал 
друзей и коллег в свои увлечения – лыжные марафоны, туристские путе-
шествия на байдарках и велосипедах, поездки по центрам духовной куль-
туры России и ее историческим местам. Без него нельзя представить школ 
молодых ученых, встреч расширяющегося круга друзей, не пропускавших 

ни одного значимого культурно-
го события, явления общественной 
жизни – от классической музыки до 
литературы, поэзии, кино и театра. 
По роду службы молодой юрист-
преподаватель посетил многие реги-
оны России. Это обогащало его опыт,
формировало его патриотизм. Его 
постоянной любовью оставался Даль-
ний Восток.

Широта профессиональной подго-
товки помогла Александру Ивановичу 
быстро стать эрудированным специа-
листом гражданского и коммерческого 
права, когда он перешел с преподава-
тельской работы на работу юрискон-
сульта в структуры формировавше-
гося бизнеса. После этого его приход 
в государственный, а затем и небюджетный нотариат был закономерным и 
хорошо подготовленным с точки зрения владения юридической профессией.

Все годы работы в московском нотариате Александр Иванович прини-
мал активное участие в деятельности Московской городской нотариаль-
ной палаты, стремился общаться с коллегами, совершенствовать свою ра-
боту. Многие из нас помнят его по профессиональному общению, работе 
в Комиссии МГНП по методической работе и подготовке нового законода-
тельства, учебе на курсах повышения квалификации.

Александр Иванович отличался стойкостью к жизненным невзгодам, умел 
преодолевать их. Он был прекрасным сыном и семьянином. Воспитал дочь,
которой привил интерес к своей профессии. Он был из числа людей, кото-
рые благодаря силе воли и целеустремленности добиваются осуществле-
ния своей мечты даже вопреки жизненным обстоятельствам. Он гордился 
тем, что сумел воплотить в жизнь многое из того, о чем мечтал: построить
дом, развести сад, воспитать дочь, сохранять и обретать друзей. Даже тяже-
лая болезнь не помешала ему совершать задуманное: заботиться о близких,
освоить новый вид спорта – горные лыжи, приносить пользу людям, радо-
вать их, возводя храм в душе и на земле.

На переломе жизни Александр Иванович стал верующим человеком. 
При его решающем личном участии был возведен красивый  храм с часов-
ней в поселке Пирогово, в котором и прошло прощание с ним, собравшее 
очень многих  из числа знавших и любивших его людей.

Светлая память о человеке с горячим сердцем, Профессионале с большой 
буквы, верном друге, обаятельном человеке Александре Ивановиче Мурзи-
нове навсегда сохранится в наших сердцах.


